

# 日本史

(問題)

2019年度

〈H31133312〉

## 注 意 事 項

1. 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
2. 問題は2~9ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
3. 解答はすべて、H Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
4. マーク解答用紙記入上の注意
  - (1) 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、氏名欄に氏名を記入すること。
  - (2) マーク欄にははつきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い

5. 記述解答用紙記入上の注意
  - (1) 記述解答用紙の所定欄(2カ所)に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
  - (2) 所定欄以外に受験番号・氏名を記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
  - (3) 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。

数 字 見 本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
---------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- (4) 受験番号は右詰めで記入し、余白が生じる場合でも受験番号の前に「0」を記入しないこと。

万	千	百	十	一
(例) 3825番⇒	3	8	2	5

6. 解答はすべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
7. 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。
8. いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。

I 次の文を読み、後の間に答えなさい。

694年、唐の影響を受けた日本最初の本格的な都城、藤原京が完成した。天皇の居住する内裏、国家的な儀礼や朝政の場としての大極殿や朝堂、官人が執務を行う曹司で構成される宮城の周囲には、碁盤目状の道路で区画された A が整備された。しかし、藤原京はわずか16年で廃都され、710年に長安城の強い影響を受けた平城京に遷都する。中央北詰に宮城が位置し、京城全体は中央を南北に走る B によって左京と右京に分けられる。京内には、官設の東市・西市や貴族・官人・庶民などの住宅、あるいは大寺院が甍を連ねていた。長年の発掘調査によって、著名な長屋王の邸宅をはじめとする様々な階層の人々の都市生活の様相が明らかになりつつある。

740年から数年の間、聖武天皇が C、難波京、紫香楽宮など都を転々と移す期間があるものの、745年には再び還都し、784年に桓武天皇が長岡京に遷都するまで平城京は機能し続けた。 D 天皇が飛鳥の豊浦宮で即位して以降、遣隋使や遣唐使を通じて大陸から導入された都城制は、律令国家形成の重要な舞台として発展したのである。

[問]

1 下線 a を完成させた天皇はだれか。マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 文武天皇 い 持統天皇 う 天武天皇 え 元明天皇 お 天智天皇

2 空欄 A に入る用語を、漢字 2 字で記述解答用紙に記述しなさい。

3 下線 b の長安城の情報は、遣唐使を通じて日本にもたらされた可能性が考えられている。藤原京完成後の702年の遣唐執節使を務めた人物を選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 吉備真備 い 玄昉 う 阿倍仲麻呂 え 粟田真人 お 井真成

4 空欄 B には、平城京の中心道路の名称が入る。漢字 4 字で、記述解答用紙に記述しなさい。

5 下線 c の平城京内に立地した寺院として誤っているものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 薬師寺 い 唐招提寺 う 大安寺 え 法華寺 お 山田寺

6 下線 d の長屋王に関する記述として誤っているものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 平城京内に西大寺を創建した。  
い 父親は壬申の乱で活躍した高市皇子である。  
う 妻は元明天皇を母に持つ吉備内親王である。  
え 729年、藤原 4 兄弟の策謀によって自死に追い込まれた。  
お 平城京の左京三条二坊の邸宅が発掘され、大量の木簡が出土した。

7 下線 e の都市生活を支えた要素として、貨幣が挙げられる。皇朝十二銭のうち、3番目の765年に鋳造された貨幣を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 隆平永宝 い 富本錢 う 神功開宝 え 和同開珎 お 万年通宝

8 空欄 C には、京都府相楽郡におかれた都の名称が入る。漢字 3 字で、記述解答用紙に記述しなさい。

9 下線 f に最も関係の深い出来事を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 国分寺建立の詔が出された。
- い 藤原広嗣の乱が起こった。
- う 開墾奨励の目的のため、三世一身法が出された。
- え 大仏造立の詔が出された。
- お 宇佐八幡宮神託事件が起こった。

10 空欄 D に入る人物を、漢字 2 字で記述解答用紙に記述しなさい。

II 次の文を読み、後の間に答えなさい。

借金返済の困難をめぐる紛争は古くからみられる。中世から近世にかけてのわが国では、このような問題を解消するための法令がたびたび発布されている。しかし、その目的や手法には、変化がみられる。

鎌倉時代に、北条貞時によって発布された A の徳政令は、御家人を困窮から救済することを目的としていた。もっとも、この徳政令の主な救済方法は、借金によって生じた債務を消滅させることにあったのではない。借金の担保として質入れされ、質流れによって他人の手に渡ったり売却された所領を、無償で取り戻させることにあったのである。所領の保護が主な目的であったことをうかがわせる。この徳政令が、あわせて御家人に所領の売却や質入れの禁止を命じていることも、この目的の表れであろう。また、この徳政令は、B の禁止を命じているが、その趣旨も、再審理の請求を受け付けないことで、所領をめぐる争いが蒸し返されるのを防ぐことにあったとされている。

室町時代には、徳政を要求する土一揆がたびたび発生するようになった。当初、幕府は徳政令を出すことに慎重であった。しかし、足利義教の暗殺後に生じた C の徳政一揆では、徳政令を発布している。この時代の徳政令の目的は、民衆の救済である。救済方法は、土地の取戻しにとどまらず、金貸しの倉に保管されている質物の取戻しや債務の破棄など多岐にわたる。民衆がこのような徳政を要求した背景には、支配者の交替によって、所有や貸借の関係が清算され、他人の手に渡った物が戻ってくるという思想があったとされる。もっとも、その後、徳政一揆が頻発するようになると、幕府が債務者あるいは債権者から手数料をとり、徳政令を出したり、逆に、徳政の適用除外を認める法令を出すことが増えた。これらの法令には、幕府の財源確保の目的があったことをうかがわせる。

江戸時代に数回発布された D も、借金をめぐる訴訟を受け付けないことを内容とする法令である。その目的は、債務者の救済というよりも、貨幣経済の発達に伴う金銀貸借についての訴訟の激増を受けた、幕府の司法制度の立直しが中心であったとされている。

江戸時代の法令で、債務者とくに借金にあえぐ旗本や御家の救済の目的で発布されたのは棄捐令である。その救済方法は、札差に 6 年以前の貸金債権を放棄させ、5 年以内の貸金債権については、返済方法を低利率の年賦返済とすることを命じる内容だった。E の施策の 1 つとして発布されたものである。なお、その後、F においても、類似の法令が発布されている。

[問]

1 下線 a の人物の説明として正しいものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 元弘の役で後醍醐天皇を隠岐に流した。
- い 承久の乱で幕府軍総大将として勝利を導いた。
- う 北条得宗家の内管領であった平頼綱を滅ぼした。
- え 藤原頼嗣の將軍職を廢して皇族將軍を擁立した。
- お 文永・弘安の役で執權としてモンゴル軍を撃退に導いた。

2 空欄 A・Cに入る年代の組み合わせとして正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ A嘉吉・C永仁
- い A永仁・C正長
- う A永仁・C嘉吉
- え A正長・C嘉吉
- お A正長・C享徳

3 下線 bについて。この当時、僧侶や凡下から現れ、御家人などにも金を貸していた高利貸しを何というか。記述解答用紙に漢字で記入しなさい。

4 下線 cにいう無償での所領の取戻しについて、正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 地頭からの取戻しは、認められなかった。
- い 所領の取戻しは、他の御家人からの取戻しに限られていた。
- う 所領の取戻しを認める法令は、御家人の不満が大きかったために、翌年に廃止された。
- え 20年を過ぎた場合には、他の御家人からの取戻しは認められなかった。
- お 凡下からの取戻しは、10年以内に限られていた。

5 空欄 Bに入る語を記述解答用紙に漢字で記入しなさい。

6 下線 dの土一揆の説明として、誤っているものを2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 一揆の中心は、門徒である農民や国人で占められていた。
- い 一揆に参加した土民には、農民だけでなく、馬借などの運送業者も多かった。
- う 一揆の主な目的は、世均しの理想を背景に、社会変革を求めていた。
- え 幕府が徳政令を発しない場合、酒屋や土倉を襲い、私徳政を得ることがあった。
- お 一揆の中には、莊園領主に対する年貢や夫役の減免を要求するために行われたものもあった。

7 下線 eにいう手数料をなんというか。記述解答用紙に漢字で記入しなさい。

8 下線 fにいう訴訟をなんというか。記述解答用紙に漢字で記入しなさい。

9 空欄 Dに入る語を記述解答用紙に記入しなさい。

10 空欄 E・Fに入る語の組み合わせとして正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ E享保の改革・F天保の改革
- い E正徳の治・F寛政の改革
- う E元禄時代・F田沼時代
- え E寛政の改革・F天保の改革
- お E田沼時代・F文化文政時代

III 次の史料は、『妹尾義郎日記』からの抜粋（一部表記を変更）を、内容面からA群・B群に分けたものである（配列は必ずしも年代順ではない）。これを読み、後の間に答えなさい。

【A群】

① 1月21日

休会明けの第六十議会は開かれたが、果然、解散は命ぜられた。犬養首相、高橋蔵相、芳沢外相が施政方針をのべたときり、野党は一言の発言も許されずだしぬけに解散となった。憲政の神もおいぼれて此の没義道！<sup>a</sup>しかし、民政党のをきいたところが、いずれは大衆が評する「三井の犬養、三菱の若槻」にかわりはあるまい！「金がなくては現代の政治はやれぬ」とは往年犬養氏が A を B にうった時の悲痛な告白だった。「修練」の結果か、今めでたく大政党の総裁になった。彼を動かすものは何？「犬養」を転倒させれば養犬！さても世評はうがったものかな。

② 2月22日

東京、大阪その他四、五県の普選成績発表さる。今のところ C よし。<sup>b</sup> 東京で、安部磯雄氏の当選はよし。菊池寛氏の落選はそうありたきもの。大阪、鈴木文治氏当選。新興勢力はどうもまだ時機到らざるか、国民がめざめざるが故か。

③ 4月18日

D の田中義一男に組閣の大命は降った。巷間の小僧までが、土棒内閣か！と噂する。ああ人格なき現代の政治の将来は果していかなるか。

④ 7月3日

昨二日午後六時半、浜口雄幸氏は新内閣の組閣を了えて参内して奏上した。（中略） E 内閣であきあきしていたところへ、新内閣が生れでたので今のところ好人気だ。かわせ相場も一弗からあがったと伝えてくれた。

【B群】

① 1月13日

F 博士と、商大の教授大塚金之助氏が検束された。 F 博士が、その主義のためにあの高き地位と一切の財産を投じて、最後のこの犠牲を甘受されたことは尊い極みだ。かくてこそわが F 博士だ。主義に生きるもののが当然の受難にして、また久遠に光る行動といわねばならぬ。

② 1月22日

新紙の記事は普通選挙運動。学生のわいわい連の活動。クロポトキンの社会思想を経済学誌上に発表して筆禍を買ひ、物議の中心となる帝大の助教授 G 氏の休職問題と、これに関連せる運動。

③ 5月21日

京大の H 教授問題はいよいよ文部省当局と京大側の正面衝突となってきた。京大生千五百名も、学園の自由<sup>e</sup>のために蹶起して、声明書を発して文部省当局にせまつた。どうなりゆくか、本質的に認識を異にする二つの立場では、これが本当の成行きだ。だが、権力の前に京大側がどれほど頑張りつづけるか、よく最後の一戦まで持ちこたえ得るかは、けだし疑問であろう。

[問]

- 1 下線 **a** に合致すると考えられる記述を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 国民政府と停戦協定を結ぶことを表明した。  
い リットン調査団の報告を批判した。  
う 緊縮財政を進めることを表明した。  
え 金輸出解禁措置を批判した。  
お 金兌換の停止措置を批判した。
- 2 空欄 A・B・C・D・E のそれぞれに該当する政党名の配列として正しいものはどれか。1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ A 民政党・B 政友会・C 民政党・D 政友会・E 民政党  
い A 憲政会・B 民政党・C 民政党・D 政友会・E 政友会  
う A 憲政会・B 政友会・C 民政党・D 政友会・E 政友会  
え A 革新俱楽部・B 民政党・C 民政党・D 政友会・E 民政党  
お A 革新俱楽部・B 政友会・C 民政党・D 政友会・E 政友会
- 3 下線 **b** に関する記述として正しいものはどれか。2 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 安部磯雄は日本最初の社会主義政党、社会民衆党の結成に参加した人物である。  
い 新思潮派の作家である菊池寛には、『父帰る』などの作品がある。  
う 鈴木文治は友愛会という労働組合を設立して会長となった人物である。  
え 当時の無産政党は労働農民党、社会民衆党、社会大衆党の 3 党であった。  
お 第 1 回普通選挙の結果、無産政党は 8 議席を獲得した。
- 4 下線 **c** の田中内閣の時期に関する記述として正しいものはどれか。1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ モラトリアムを発して金融恐慌の処理にあたった。  
い 政治・思想警察である特別高等警察を警視庁においた。  
う 治安維持法を改正して三・一五事件で社会主義を弾圧した。  
え 滿州軍閥に対抗するため山東出兵を行なった。  
お 南満州鉄道の線路を爆破する事件が起こった。
- 5 下線 **d** の浜口内閣の時期に関する記述として誤っているものはどれか。1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 世界恐慌が日本経済を直撃した。  
い 産業合理化政策を推進した。  
う パリで不戦条約に調印した。  
え ロンドン海軍軍縮条約に調印した。  
お 中国と日中開港税協定を締結した。

6 【A群】の日記の各記事を時期の早いものから順に並べた組み合わせとして正しいものを下記から1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ ①→②→④→③
- い ②→③→①→④
- う ③→②→④→①
- え ③→①→②→④
- お ④→③→②→①

7 空欄Fは『貧乏物語』の著者として知られる。その姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 空欄Gに該当する人物の姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線eに関連する記述として正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 反国体的であるとして空欄Hの憲法学説が問題視された。
- い 文部省は空欄Hの著書を発売禁止とした。
- う 空欄Hは文部省によって休職処分を受けた。
- え 京大法学院の教官は辞表を提出して抗議した。
- お 政府は声明を発表して空欄Hの学説を否認した。

10 空欄Hに該当する人物の姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

IV 次の文を読み、後の間に答えなさい。

沢木耕太郎の『テロルの決算』は、A の刺殺事件を扱っている。1955年の社会党再統一を受けて書記長に就任したA は、b 1960年に社会党委員長となつたが、日比谷公会堂で演説しているところを、17歳の少年・山口二矢によつて暗殺された。ちなみに、明治期以降だけに限つても、要人暗殺は必ずしも稀ではなかつた。

c 条約改正は明治政府の懸案だった。外相となつた大隈重信は、d 井上馨の後を受けて条約改正に尽力したが、政治結社「玄洋社」の来島恒喜に爆弾を投じられて重傷を負つた。このとき大隈は負傷のため右脚の切断を余儀なくされたが、気丈にも「脚に行つた血は皆な他の部分に行くから、片脚はなくとも以前より健康になるな」と軽口を叩いたという（岡義武『近代日本の政治家』）。1909年には、統監の地位を辞して満州視察の旅に出た伊藤博文が、e ハルビン駅構内で、独立運動家・安重根の銃弾に倒れている。

政治的な目的を達成するために暴力を用いて人々を恐怖に陥れることができテロリズムだとすれば、それは必ずしも要人暗殺に限られない。昨今では、一般人を対象としたテロリズムが少なくない。1969年、警視庁機動隊府庁舎に爆弾が投げ込まれ、また郵便小包を偽装した爆弾が、日本石油本社ビル地下の郵便局などで爆発した。f 1970年代に入ると、g 経済情勢も社会情勢も大きな転換期にさしかかる。そして、高度成長の終焉をむかえることになる。1970年には、赤軍派を名乗る9名が日本航空351便（「よど号」）をハイジャックして北朝鮮に亡命した。また、その2年後には、連合赤軍が浅間山荘に人質を取つて立てこもる事件が起きている。

1985年、先進5カ国（米日独仏英）の財務相会議は、ドル高を是正するための協調介入に合意した。これをB 合意と言う。これによつて円高が加速し、輸入産業を中心に不況が一時深刻化した。1995年には、阪神・淡路大震災が起こつた。また、オウム真理教団が東京の地下鉄車両内でサリンを撒布して、多数の死傷者を出した。このような災害や事件によつて、日本社会の「安全神話」が崩れ、国民の間に不安が広がつた。経済成長の鈍化や富の偏在化によつて生じる茫漠とした不安感は世界の先進国に共通する。テロリズムが、こういった不安感に便乗するものであることは否めないだろう。

[問]

- 1 空欄 A に入る人物の姓名を、記述解答用紙に漢字で記入しなさい。
  
- 2 下線 a について。この当時の政治状況に関する記述のうち、誤っているものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
  - あ 右派と左派とが合同すれば政権担当も可能だと考えて、社会党の再統一が図られた。
  - い 社会党の再統一を見た財界が保守勢力の結集を促した結果、保守合同が実現した。
  - う 日本民主党が過半数を割ったため、保守勢力だけでの憲法改正は困難となった。
  - え 社会党は再統一をした結果、総選挙によって衆議院で過半数の議席を獲得した。
  - お 保革対立のもとでの保守一党（自由民主党）優位の政治体制は55年体制と呼ばれた。
  
- 3 下線 b について。「60年安保闘争」で辞任した岸信介の後、「所得倍増」をスローガンに高度成長を促進する経済政策を展開した首相の姓名を、漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
  
- 4 下線 c について。1886年、国民が不平等条約のもとでの領事裁判の不当性を痛感し、法権回復（領事裁判権の撤廃）を求める世論を高めるきっかけとなった事件が起こった。その事件の名称を記述解答用紙に記入しなさい。
  
- 5 条約改正に関する下記の記述①～⑤を、年代順に正しく並べている選択肢は、あ～おのうちのどれか。正しいものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
  - ① 陸奥宗光は外相として条約改正にあたった。立憲改進党などが、外国人の内地雑居などにつき、「軟弱外交」であるとして政府を攻撃した。
  - ② 岩倉具視は主に法権回復（領事裁判権の撤廃）につきアメリカと交渉したが、目的を達することができなかつた。
  - ③ 井上馨は、法権回復と税権回復（関税自主権の獲得）の一部回復を目指し、その交渉を成功させるためもあって欧化政策をとり、鹿鳴館で舞踏会を催すなどした。
  - ④ 寺島宗則は、税権回復につき、アメリカの同意を得て新条約調印にこぎ着けたが、イギリスなどの反対で条約は実施されなかった。
  - ⑤ 青木周蔵は、関税協定制・法権回復の案を携えてイギリスとの交渉にあたった。イギリスが同意に傾いていたとき、大津事件が起こり、青木が引責辞任した。
  
- あ ①→④→③→②→⑤  
い ②→③→④→①→⑤  
う ①→②→⑤→③→④  
え ②→⑤→③→④→①  
お ②→④→③→⑤→①
  
- 6 下線 d について。井上馨の条約改正交渉への反対運動に端を発した政治活動がある。1887年に、民権派が言論の自由などを主張する建白書を元老院に提出した「運動」の名称を、漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

7 下線 e について。韓国併合にいたる経緯の記述のうち、誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 朝鮮がロシアの勢力下に入るのを恐れた日本政府は、日本主導による朝鮮独立を目論んだ。

い 日清戦争に勝利した日本は、ただちに「朝鮮の独立」を清国に認めさせ、韓国との間で第一次日韓協約を締結した。

う 日本は、第二次日韓協約により韓国の外交権を握り、漢城（現ソウル）に統監府を置いて、韓国を保護国とした。

え 日本は、ハーグ密使事件をきっかけに韓国皇帝を退位させて、第三次日韓協約を結び、その内政権を奪った。

お 日本は韓国併合により韓国を植民地とし、京城と改めた漢城に天皇直属の朝鮮総督府をおいて、その統治にあたった。

8 下線 f について。1970年代に起きた出来事について、誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ アメリカ経済の圧迫要因だったベトナム戦争を終結させるため、アメリカは中国との関係を改善し、中国を通じて北ベトナムとの和平を引きだそうとした。

い O A P E C（アラブ石油輸出国機構）は、イスラエル寄りの欧米や日本に対し石油輸出制限を実施し、原油価格が4倍に暴騰した。

う アメリカはドルを防衛し、インフレを抑制するため、金とドルとの交換を停止して、国際収支黒字国の為替レートの引き上げを要求した。

え アメリカに対して日本の貿易黒字が拡大する中、日米の貿易摩擦問題が再燃し、繊維製品の対米輸出が自主規制された。

お ヨーロッパ諸国がドルに対し自国の通貨を切り上げ、変動相場制に移行したため、日本もこれに従った。

9 空欄Bに入る名称を記述解答用紙に記入しなさい。

10 下線 g について。1990年代に起きた出来事に関する以下の記述のうち、誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 大手金融機関の経営が破綻し、大規模な公的資金投入による金融機関救済が進められた。

い 日本経済は未曾有の深刻な不況に突入し、倒産やリストラによって大量の失業者が発生した。

う 超低金利と金余りのため、巨額の資金が不動産や株式市場に流入して地価や株価が投機的に高騰する「バブル景気」が始まった。

え 沖縄でのアメリカ軍兵士による女子小学生暴行事件をきっかけに、アメリカ軍基地の縮小を求める県民運動が高まった。

お 東海村の核燃料加工施設で臨界事故が発生するなどして、科学技術の信頼性に対する再検討が大きな課題となつた。

[以 下 余 白]





